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曹文轩先生获奖，是文化圈的
喜讯与福音，是国际认可与文化接
轨的大事。笔者却由此想到了“儿
童文学”的外延问题。

鲁 迅 说 过 ：“ 看 十 来 岁 的 孩
子 , 便可以逆料二十年后中国的情
形。”进一步说，看十来岁的孩子在
读什么书或者有没有适合的书读，
大抵也不难明白二十年后青年一
代的文化层次。

江苏少儿出版社 1998 年版的
《草房子》，到今年2月已经是61次
印刷，先后获得了冰心文学奖、第
四届国家图书奖、中国电影金鸡奖
最佳剧本奖、第四届全国优秀儿童
文学奖、第五届宋庆龄儿童文学
奖、第十四届德黑兰国际电影节特
别大奖“金蝴蝶”……然而，大学的
当代文学课基本上是不提的，中文
系的同学也寓目者不是太多。直
到这次获奖后，一位研究生毕业、
已经评上副教授的弟子发来微信：

“读完《草房子》，我流泪了，里面的
道义、坚韧、爱的力量让我想了许
多。是不是所有年代的农村生活
都是近似的呢？”看来宣传与获奖
——乃至“出口转内销”还是必要
的，酒香也怕巷子深。问题是：在
这个浮躁的年代，我们对于自己的
文学名著，如何才能够耐心地读下
去？如何才能够不再“数典忘祖”？

前几年的暑假，笔者去了东北
欧探亲出游，在法兰克福、慕尼黑

等地候车，总是看到等人的司机在
阅读，一问都是德国文学名著。去
年10月20日，英女王送给习近平同
志的礼物就有莎士比亚的十四行诗
全集。当年，英国首相、诺贝尔文
学奖得主丘吉尔说：“我宁愿失去
一个印度，也不愿失去一个莎士比
亚。”如今，女王的礼物说明丘吉尔
先生式的自信仍然在延续。至少，
女王认为在2015年拿出来莎士比亚
并不过时。再看看吾侪，常常是在
微信里欣赏捉弄四大名著的段子，
却没有认真读过哪怕一章。

儿童文学一端也是如此，在一
些读者乃至专家眼里，那似乎是编
出来“哄小孩”的儿童玩具。殊不
知严格意义上的“童话”全都是写
给大人看的。换句话说，其中的人
生哲学、精神寄托、尊严信念都是
可以从成人的角度来体验、吸收
的。去年，为了讲授庄子的“齐物
论”，笔者又读了一遍美国E·B·怀
特的童话《夏洛的网》，到结尾，救
命恩人蜘蛛夏洛死去，跛脚的小猪
威尔伯全心呵护着夏洛的 514 个
子女，笔者仍然流下了不值钱的热
泪。因为不知道这辈子有谁能为
了你绞尽脑汁，因为时下“商业性
友谊”充溢而真情日渐其少。

二孩放开后，儿童玩具市场火
热了不少。看到充满现代声光电
的玩具，笔者悲从中来：里面的儿
歌录音找不到几个“文化含量”能

够与我数千年文明古国匹配的。
胡编乱造、毫无逻辑、声韵乖谬、不
知所云的所谓“儿歌”让我十分怀
念五四新文化运动前后的儿歌。
翻一翻上海社科出版社 1999 年版
的《20 世纪儿童文系列·百年诗歌
精品》，彼时的儿歌作家是梁启超、
黄遵宪、李叔同、鲁迅、胡适、李大
钊、刘半农、刘大白、闻一多、朱自
清、郭沫若、冯雪峰、俞平伯……至
今流传的“长亭外古道边，芳草碧
连天”是李叔同先生 1914 年填词；

“排排坐，吃果果”是历史学家顾颉
刚 1922 年的作品。再看看当代作
家，像曹文轩先生这样立足于以文
学写出哲学，用绘本稀释文本的作
家，实在是太少了。我想，这或许
是此番获奖最有益的警醒。

在《草房子》的跋语《追随永
恒》里，曹文轩说：“即使你想完全
熟悉今日孩子的生活（而这在实际
上也是不可能的），你也应该有你
自己的方式——走近的方式、介入
的方式、洞察和了悟的方式。我们
唯一要记住的是，感动人的那些东
西是千古不变的，我们只不过是想
看清楚它们是在什么新的方式下
进行的罢了。”

中国文化的大特点是亲情重，
为了我们的下一代，我们也要为曹
文轩这次的获奖点赞，也要为自己
的孩子留下一点心影心响。当然，
前提是认真阅读之后。

3 月 29 日，中国男子足球
队以 2∶0 战胜卡塔尔后，中国
队出线的必要条件也由其他
4 支球队“帮忙”实现，最终以
小组第二身份锁定 2018 世界
杯亚洲区预选赛 12 强席，完
成 了 几 乎 不 可 能 完 成 的 任
务。中国队这次奇迹般地出
线，可谓咸鱼翻身，再次证明
了古人那句名言：“自助者天
助之，自弃者天弃之。”天助
就是“他助”。

有人说，中国队能晋级
12 强，靠“全亚洲来帮忙”，但
是如果我们自己不争气，拿不
下这场胜利，那些所谓的“帮
忙”就没有一点用，即便全世
界都来帮你也没用处。古往
今来，机会向来只垂青那些有
准备的人，“有准备”就是不放
弃，敢拼搏，肯自助，这次机会
就青睐了全力拼搏的中国队。

“天行健，君子以自强不
息”，说到底，无论他人如何
帮忙，都是外因，而决定成败
命运的还是内因。无论是一
支球队、一个国家、一个人，
都是如此，概莫能外，球队的
胜利，国家的兴盛，个人事业
的成功，最终都要靠自己的努
力。如果自己没有实力，没有
底蕴，没有基础，没有自助，
任谁来帮忙都没用。

伟大如马克思，前行路
上，得到了恩格斯的无私帮
助，经济上无私支援，事业上
全力协助，精神上高度共鸣。
还有贤内助燕妮，担任他的秘
书、助理、会计、保姆、厨师，
保证了马克思得以几十年心
无旁骛地进行理论研究，建立
了伟大的思想体系。但这些

“他助”，都是建立在马克思
的天才加勤奋的自助基础上
的，没有这一条，恩格斯不会
倾情相助，燕妮也未必会全力
辅佐。

女作家萧红的声名鹊起，
红极一时，则与鲁迅的“他
助”有关。但鲁迅也不是一个
随便“他助”的人，正是萧红
那充满原野气味的作品打动
了鲁迅，在他看来，这是一个
天才而又努力的人，是值得帮

助的。因而，鲁迅不仅热情地
为她指点创作，资助生活，还
积极向出版社和编辑部推荐
她的作品，介绍她进入上海作
家圈子。1935 年月 12 月，由
鲁迅作序和推荐的萧红的中
篇小说《生死场》出版，在文
坛上引起巨大的轰动和强烈
的反响，萧红也因此一举成
名，被誉为“30 年代的文学洛
神”“民国四大才女”。

“草根”演员王宝强，最初
还是群众演员时，同时还干着
民工的活，因为群众演员的收
入根本养活不了自己，就这样
他还从微薄收入里拿出一大
笔钱用来冲洗照片，送给各个
剧组的导演，希望他们能慧眼
识珠。在工友眼里，他是个有
妄想症的人。不知有多少人
给他吹冷风，说他根本就不是
这块料，是癞蛤蟆想吃天鹅
肉。但他就是“不放弃，不抛
弃”，继续做他的演员梦，不
知接洽了多少剧组，送出了多
少张照片；倔强地寻找机会，
再小的角色也不放弃，再普通
的群众演员角色他都演得认
认 真 真 ，终 于 感 动 了“ 他
助”。冯小刚、陈凯歌、徐峥
纷纷向他伸出援手，他也终于
脱颖而出，一飞冲天，成为观
众喜爱的著名影星。

得到“他助”，确实令人羡
慕，让人向往。然而，“他助”
往往可遇而不可求，能碰到，
是你的福分，不能碰上，也别
抱怨。还是应把基点放在自
助上，自己实力雄厚了，有没
有“他助”都照样过关斩将，
就像韩国队、日本队那样，谁
的眼色都不用看，就能昂首出
线。如果我们把盼望“他助”
的心思和精力都用到自助上，
练就一身过硬的本事，学成经
天纬地的能力，怀有超群绝世
的才华，有没有“他助”，你都
照样会脱颖而出。

否则，即使“他助”围得你
团团转，把你照顾得无微不
至，你该扶不起来还是扶不起
来，该一事无成还是一事无
成，就像窝囊到家的刘阿斗，
糊涂透顶的司马衷。

不少市民一直有疑问，办理北
京市政一卡通收取 20元押金是否
合理？近日，办公交 IC 卡收押金
被指涉嫌滥收费。对于此类现
象，国家工商总局日前发出公告，
指出目前供水、供电等行业的强
制交易、滥收费用等限制竞争和
垄断行为十分突出。从 4月起至
10 月，将在全国范围内开展集中
整治公用企业限制竞争和垄断行
为专项执法行动。其中，IC 卡工
本费高于成本将重点调查。（4 月
10日《新京报》）

办公交卡要交押金，意在约束
乘客恶意损坏，提醒持卡人妥善
保管，这似乎可以理解。然而，我
们不要忘了，公交 IC 卡受惠的不
仅是乘客，还应该有公交公司，比
如，它可以减少公司的收费成本，
可以降低收到假币、游戏币的概
率，等等。公交公司在押金上斤

斤计较，占乘客的便宜，无异于蚂
蚱腿上剔精肉。

既然押金体现的是成本价值，
发卡单位就应公布。2007 年，北
京曾经公布过公交IC卡的具体成
本构成，6 项成本合计为“20.5333
元”。这是公交管理部门自行公
布的押金成本构成，其中是否有
水分？不得而知。同样的公交卡
押金，新疆只收取10元，他们的成
本如此亲民，北京咋不学学新疆
呢？另外，科技发展日新月异，其
中的一些技术含量性费用是应当
降低的，比如芯片的费用，比如卡
片初始化的费用，等等。押金十
数年不变，恐怕里面有迷宫。

其实，公众质疑的不仅仅是押
金收费是否合理，还有另一个悬
而未解的谜——押金利息去了哪
里？表面上看，20 元押金所产生
的利息微乎其微，不过，聚少成

多，就是一个大问题了。据测算，
2012 年北京公交一卡通发卡总数
在 5400 万张卡，总计押金超 10 亿
元，按当时的利率测算，每年利息
近 3000 万元，这笔巨额押金去了
哪里？没有人站出来回应。按理
说，押金产生的利息应计入 IC 卡
账户，如果一张卡的押金利息少
到无法核算，也应当有专门的总
计账户，用于抵销一部分制卡成
本，降低押金。

公交 IC 卡里有迷宫，走出这
个迷宫并不难，取决于公交公司
是否有便民的诚意。一些地方的
公交公司做得很好，比如无锡公
交公司取消了“押金卡”，海口公
交“畅通卡”充值送新卡也等同免
费。所以，那些还在收押金的公
交公司也要释放“首张卡免费”的
善意，至少应大幅度降低押金数
额。

记录“千古不变的感动”

近日，中纪委网站刊发
《这 10件事千万要操操心，
不要“护犊子”》，其中列举
了 10 件事，提醒广大领导
干部操操心、留留神，不能

“护犊子”。“政事儿”注意
到，落马官员中，很多违法

违纪行为都具有家庭属
性，不少“老虎”管不住自
己的孩子。周永康大儿子
凭官倒牟利，郭伯雄曾叹气
说自己儿子郭正纲以后是
个大麻烦，令计划更是违纪
处理自己儿子车祸事件。

北京望京 798 和颐酒店经理
接受记者采访时评价女子酒店遇
袭案：我觉得是在炒作，真的。
一、又没有死人，二、又没有着火，
三、又没有发生强奸案，对吧，你
这警察出面对吧，也报案了，对吧
你说，就那么回事。（4月 10日《华
西都市报》）

酒店经理的奇葩议论一经曝
光，便引起群情激愤。涉案嫌疑
人李某被抓以后，如家再次发道
歉信，表示已经对北京望京 798 和
颐酒店做出整改，并追究酒店管
理人员责任。同时，也已经向集
团下属所有酒店提出了具体措
施。但是，“做出整改并追究酒店
管理人员责任”后的和颐酒店经
理，说出如此不合时宜、不负责任

的话，抛出了为了抹黑如家集团
而进行炒作一说，在这个敏感的
时期说出这样敏感的话，让人很
吃惊，对他们所说的整改措施能否
实现、整改效果如何又打上一个大
大的问号。本来，这个案件的发
生，就说明该酒店管理不善、应对
不力等诸多问题，但是，经理不是
从自身找原因，却给受害人扣帽
子。对事件有如此的认识，我们
还希望他和他们的酒店有什么好
的整改措施和整改效果吗？

人们常说，知错才能改错。就
酒店经理对事件的看法和定性来
看，他看到了自己的错了吗？在
他看来，事情还没有坏到“不可收
拾”的地步，因为还没有死人，没
有 着 火 ，没 有 强 奸 ，“ 就 那 么 回

事”，言外之意，“天空飘过五个
字，那都不是事”，是当事人和媒
体小题大做，是炒作。如果真的
到了死人、着火、强奸的地步，等
不到这个经理“收拾”残局，他也
该“收拾收拾走人”了。不是媒体
或者当事人炒作，而是出事酒店
的经理没有责任心。

目前，人们关注的重点有两
个，一个是公安机关对案件的侦
办过程和结果，另一个是出事酒
店的整改工作，如家集团要把对
公众的承诺落到实处，切实对出
事酒店实行整改，对相关管理人
员进行责任追究，并确保整改效
果良好。如果只是敷衍了事、应
付公众，最后影响的还是如家的
利益。

公交IC卡押金里面是否有迷宫

不是炒作是没有责任心
■杨旭华

■黄齐超

■陈鲁民

自助者天助

“老虎”的儿子


